

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 90

Mardi 24 septembre 2019.

Nombre de personnes présentes : 10

THEMES PROPOSES :

- C'est quoi un ami ?
- Le respect d'autrui doit-il être inconditionnel ?
- Peut-on dire qu'une civilisation est supérieure à une autre ?

Thème retenu :

Le respect d'autrui doit-il être inconditionnel ?

Points principaux évoqués :

- Ne pas confondre respecter et aimer (on peut respecter ses parents mais ne pas les aimer)
- Le respect peut contenir une notion hiérarchique, mais pas obligatoirement
- Autrui : tout un chacun, tout le monde
- Le respect c'est écouter l'autre pour savoir ce qu'il pense
- Dans le respect, il y a une notion de tolérance
- Il est possible de ne pas être d'accord avec quelqu'un tout en le respectant
- Il est difficile de respecter quelqu'un qui nous a déçu et impossible de le respecter si c'est un tyran, un meurtrier
- Le respect c'est aussi de ne pas empiéter physiquement sur la zone de confort de l'autre (transports en commun...), sans son autorisation. NB : au Japon personne ne se touche
- On peut avoir du respect pour les compétences d'autrui (pilotes d'avions...) et donc lui faire confiance
- Le respect peut être variable, extensible, selon l'éducation de chacun
- L'âge n'intervient pas forcément dans le respect
- Le respect peut être inconditionnel si on est suffisamment sûr de soi et que l'autre ne nous fait pas peur
- Le respect n'interdit pas de dire son fait à l'autre, en cas d'injustice ; on peut, néanmoins, le respecter sans cautionner ses actes
- Dans le milieu professionnel, il peut être opportun de montrer un certain respect, mais cela n'empêche pas un jugement personnel
- Certaines cultures peuvent amener à ne pas respecter l'autre : mariages forcés, etc...
- Le groupe peut entraîner chacun à avoir ou non du respect pour autrui (effets de foule dans les stades...)
- Le respect doit s'exercer envers tout ce qui est vivant (animaux, plantes...). Quid de l'avortement ?
- Toute vie est respectable, même celle des individus nuisibles, que l'on doit, certes, empêcher de pouvoir porter atteinte aux autres, tout en cherchant à comprendre ce qui a bien pu les amener à agir de la sorte
- Le respect de soi-même (actions qui demandent de faire des efforts, pour être en accord avec notre éthique) et le respect de son corps (à enseigner aux enfants), sont à prendre en considération
- Conclusion : le respect d'autrui, inconditionnellement ou pas, est propre à chacun.